

Konflik Agama
**(Study Kasus Tentang Potensi Timbulnya Konflik Umat Beragama di Perumnas
Kamal Madura)**

SKRIPSI



PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS K 4-2012 005 PA	No. REG : 4-2012 / PA / 005 ASAL BUKU : TANGGAL :

Oleh :
Moh. Ridwan Wakhid
Nim. E02207002

JURUSAN PERBANDINGAN AGAMA
FAKULTAS USHULUDDIN
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2012

utama agama adalah cara terbaik untuk melakukan kebaikan antar makhluk sosial hanya caranya saja yang berbeda³⁹

Selain itu kebebasan beragama di Indonesia sangat cocok dan baik. Karena penduduk Indonesia tersebar dari Sabang sampai Merauke menganut berbagai agama dan kepercayaan. Bangsa Indonesia merupakan bangsa yang berasal dari banyak suku-suku yang menghormati dan menghargai setiap agama dan kepercayaan yang di ajarkan dan di yakini setiap agama yang di sahkan atau di anjurkan oleh pemerintah dengan motto : BHINEKA TUNGGAL IKA⁴⁰

Dengan motto tersebut, semua pemeluk agama di Indonesia di harapkan mampu untuk mewujudkan toleransi antar umat beragama tanpa memaksa umat lain untuk meninggalkan agama yang telah di peluk menuju agama lainnya.

³⁹Susi Haryuni, Penganut Katolik Roma, Wawancara tgl. 19 Mei 2011

⁴⁰Barnabas Putong, Tokoh GPIB Air Hidup, wawancara tgl. 20 Juli 2011

Keadaan curah hujan sebagai berikut :

- ❖ Jumlah hari dengan curah hujan sebanyak : 18 hari
- ❖ Banyaknya curah hujan 270 mm / th
- ❖ Dataran tinggi = 3 desa (Tanjung Jati, Kebun Pendabah)
- ❖ Dataran rendah = 7 desa (Tajungan, Gili Barat, Banyuajuh, Kamal, Gili Timur, Gili Anyar, Telang).⁴¹

2. Keadaan Masyarakat

Masyarakat Kamal secara keseluruhan berjumlah 47.476 jiwa dan pada umumnya bekerja sebagai pegawai negeri di tempat-tempat instansi pemerintah dengan jumlah 6.095 jiwa, menyusul kemudian pedagang dengan 5.562 jiwa. Hal ini bisa di maklumi, sebab Kecamatan Kamal letaknya tidak jauh dari pusat kota, baik dari Surabaya maupun Bangkalan. Karena letak yang sangat strategis ini maka tidak heran jika pada umum penduduk di kecamatan Kamal termasuk perumnas di dalamnya banyak terdapat pendatang.

Tabel 1

Penduduk Kecamatan Kamal Berdasarkan Desa

NO	DESA	LAKI-LAKI	PEREMPUAN	JUMLAH
1	Tajungan	1.181	1.313	2.494
2	Gili Barat	860	855	1.715
3	Gili Anyar	1.220	1.329	2.549

⁴¹ Data diambil dari kantor kecamatan Kamal

Tugas dari **Pendeta** adalah pimpinan kebaktian dalam Gereja, pemberitaan firman, pelayanan sakramen, kebaktian sembahyang, penggembalaan jemaat, pelajaran katekisasi, pendidikan rohani pemuda, pengujian pengakuan kepercayaan, pendetapan sebagai sidi jemaat, penetapan pejabat-pejabat, penetapan dan pemberkatan nikah, pimpinan penguburan, pimpinan persidangan Gereja.⁴⁶

Tugas dari **Penatua** adalah pengawasan penyelenggaraan gereja secara tertib, memikul bersama pertanggung jawab pelayanan firman dan sakramen-sakramen, hadir sebagai pejabat dalam pelayanan, memimpin perkumpulan jemaat, menyelenggarakan kepentingan jasmani dari jemaat jika hal itu tidak bersifat diaconal, dipercayakan pimpinan kebaktian penguburan.⁴⁷

Tugas dari **Diaken** adalah mengambil bahagian dalam kepemimpinan untuk upaya pembangunan jemaat, pekerjaan belas kasihan di lingkungan jemaat dan di dunia, jemaat dan dunia yang berada dalam kesukaran sosial dalam tiap kesempatan dengan selalu memperingatkan jemaat untuk melakukan kewajibannya mengatasi kesukaran itu. Sebagai pejabat diaken harus hadir dalam kebaktian Gereja. Memberikan pertolongan secara jasmani dan rohani kepada orang yang membutuhkan pemeliharaan, kepada orang

⁴⁶ A.R.Ihalauw, *Membina Untuk Bertumbuh Bagi Kemuliaan Allah* (Jakarta: Majelis Sinode GPIB, 2002), 87

⁴⁷ Ibid. 87-88

izin dari dinas perizinan⁵² setempat maka pada tahun 1978 masjid Darussalam resmi berdiri dan bisa dipergunakan warga perumnas untuk beribadah.

Pada awal di bangun masjid Darussalam bisa menampung jamaah ±100 orang. Seiring berjalannya waktu dan mulai ramainya kawasan perumnas Kamal, masjid Darussalam menjadi sesak dipenuhi jamaah yang ingin berjamaah. Dengan kondisi seperti itu, pada tahun 2000an di pugarlah masjid tersebut sehingga saat ini dapat menampung sekitar 1000 jamaah.⁵³

1. Struktur Organisasi

Sama halnya dengan tempat ibadah umat agama lain, masjid juga mempunyai kepengurusan dalam menjalankan kegiatan masjid itu sendiri. Dalam struktur kepengurusan, masjid di jalankan oleh takmir, takmir tidak bekerja sendiri dalam menjalankan roda kegiatannya, mereka di bantu oleh Remaja Masjid (REMAS).

REMAS (Remaja Masjid) mempunyai tugas baik di dalam maupun di luar masjid. Di dalam masjid, REMAS bertugas membantu takmir menyelenggarakan TPQ dan kegiatan lain yang bersifat kegiatan sehari-hari. Kegiatan TPQ/MTQ merupakan program pendidikan untuk mencerdaskan masyarakat dengan latar belakang yang islami. Selain TPQ/MTQ, REMAS membantu takmir masjid Darussalam menyelenggarakan kuliah subuh untuk

⁵² Departemen Agama RI, Kompilasi Kebijakan dan Peraturan Perundang-Undangan Kerukunan Umat Beragama, (Jakarta: Badan LITBANG dan PUSLITBANG Kehidupan Keagamaan, 2008), 300-302

⁵³ Suganda, Tokoh Masyarakat, Wawancara tgl. 20 April 2011

memantapkan iman umat muslim. Ketika di luar REMAS mempunyai tugas seperti membantu masyarakat sekitar untuk menyelenggarakan beberapa kegiatan warga, selain itu REMAS juga membantu untuk membagikan zakat/kurban.

Berikut merupakan struktur kepengurusan masjid Darussalam :

- ❖ Ketua : H.Sarimun SE
- ❖ Wakil : Ustad. Sulaiman S.Ag
- ❖ Sekretaris : Kholiq S.Ag
- ❖ Bendahara : M.Hasan
- ❖ Anggota : Divisi-divisi

REMAS⁵⁴

Untuk para jamaah masjid Darussalam di dominasi oleh warga RW 8, selain itu jamaah berasal dari RW-RW lain yang masih dalam lingkup perumahan Kamal. Di luar warga perumahan jamaah masjid Darussalam ada yang berasal dari Kamal, bahkan ada juga yang dari Surabaya. Hal ini bisa terjadi karena banyak warga luar daerah yang berkunjung ke sanak family. Dengan posisi di tengah-tengah rumah penduduk maka para pendatang tersebut mudah untuk ke masjid tersebut untuk menunaikan solat.

2. Aktivitas Keagamaan

Berkembangnya arus teknologi dan komunikasi selalu membawa dampak, baik itu dampak yang positif maupun yang negatif. Dampak

⁵⁴ Sarimun, Ketua Takmir Masjid Darussalam, Wawancara tgl.24 April 2011

خُذْ مِنْ أَمْوَالِهِمْ صَدَقَةً تُطَهِّرُهُمْ وَتُزَكِّيهِمْ بِهَا وَصَلِّ عَلَيْهِمْ إِنَّ صَلَاتَكَ سَكَنٌ لَهُمْ وَاللَّهُ سَمِيعٌ عَلِيمٌ (١٠٣)⁵⁶

Artinya: Ambillah zakat dari sebagian harta mereka, dengan zakat itu kamu membersihkan dan mensucikan mereka dan mendoalah untuk mereka. Sesungguhnya doa kamu itu (menjadi) ketenteraman jiwa bagi mereka. dan Allah Maha mendengar lagi Maha Mengetahui.⁵⁷

Selain zakat, masjid Darussalam juga mengadakan kurban pada saat hari raya idul adha, selain untuk mendekatkan diri kepada Allah SWT, kurban di lakukan untuk membantu saudara kita yang kurang mampu.

Dengan berzakat dan berkorban maka tidak hanya rida Allah yang kita dapat, melainkan kita juga dapat menyambung tali silaturahmi antar sesama.

Dengan demikian, masjid tidak hanya sebagai tempat beribadah umat muslim saja, tetapi juga tempat yang di rekomendasikan untuk menjadi wahana perekat solidaritas dan kerukunan dengan penganut agama yang berbeda. Masjid menjadi tempat yang baik untuk mensosialisasikan kerukunan umat beragama.⁵⁸

⁵⁶ Al-Qur'an Surah At-Taubah (9):13

⁵⁷ Departemen Agama RI, Al-Qur'an dan Terjemahannya, (Jakarta, 1971), 297

⁵⁸ Sulaiman, Tokoh Masyarakat, wawancara tgl. 1 Agustus 2011

diikuti oleh upaya saling serang, saling membunuh, membakar rumah-rumah ibadah seteru masing-masing, dan sebagainya.

Persoalan paling utama dari pelanggaran terhadap kebebasan beragama adalah ke tidak mampuan pemerintah di dalam melindungi hak warga negaranya untuk beragama sesuai dengan ketentuan yang ada di dalam undang-undang dan instrument internasional. Padahal rasa 'Saling Curiga' antar pemeluk agama masih sangat tinggi. Hal seperti inilah yang menjadikan agama atau sekte lainlah justru yang melanggar kebebasan beragama mereka atas dasar penghinaan agama. Klaim-klaim yang subjektif seperti ini di akibatkan adanya konflik hukum di legislasi nasional dan masih kuatnya peran institusi-institusi keagamaan dan institusi lainnya yang menolak kebebasan beragama.

Sering kali konflik sosial meletus di sebabkan karena ada beberapa kelompok tertentu yang menggunakan agama untuk memobilisasi massa. Saya berpendapat bahwa beberapa konflik yang terjadi selama ini di sebabkan karena pemerintah tidak tegas dalam mengambil sikap, baik untuk mematuhi ketentuan hukum internasional maupun menjalankan amanah UUD 1945. Karena sikap pemerintah ini, sebagian masyarakat menganggap kebebasan beragama yang tercantum dalam UUD 1945 hanyalah slogan untuk bangsa ini.⁶³

⁶³ Ferdinand I. Mamangkey, Pendeta GPIB, wawancara tanggal 16 Juli 2011

B. Bentuk-bentuk Konflik Sosial Keagamaan

Seperti yang kita ketahui bahwa agama mengemban fungsi memupuk persaudaraan. Kendati fungsi tersebut telah di buktikan dengan bukti-bukti yang konkret dari masa ke masa, namun di samping fakta tersebut terdapat dampak negatif yakni suatu perpecahan antar manusia yang kesemuanya bersumber dari agama. Diantaranya adalah masalah perbedaan doktrin dan sikap, perbedaan suku dan ras umat beragama, perbedaan tingkat kebudayaan, serta masalah mayoritas dan minoritas pemeluk agama.

Dalam setiap konflik yang terjadi di Indonesia secara umum dan beberapa lingkup kecil seperti perumahan serta daerah-daerah lain khususnya, ke empat bentuk konflik tersebut akan menjadi satu kesatuan yang solid dalam menimbulkan perpecahan. Akan tetapi yang begitu dominan adalah masalah mayoritas dan minoritas pemeluk agama.

1. Peran mayoritas minoritas terhadap suatu konflik

Dalam sebuah Negara atau lingkungan yang lebih kecil seperti perumahan, tidak mempunyai suatu penganut (agama) yang sama besarnya. Semisal di daerah A mayoritas menganut agama Islam sedangkan Kristen dan lainnya merupakan minoritas, di daerah B mayoritas menganut Kristen sedangkan Islam dan lainnya merupakan minoritas, serta di daerah C mayoritas menganut lainnya sehingga Islam dan Kristen menjadi minoritas. Dalam masalah ini kita bisa melihat dalam suatu daerah terdapat masyarakat yang begitu dominan baik secara sosial, politik, budaya dan agama. Tuhan

menciptakan kita berbeda agar saling mengenal, namun, dengan perbedaan rentan sekali menimbulkan sikap arogansi suatu kelompok yang dominan terhadap kelompok yang lebih kecil. Sikap arogansi timbul karena kita sebagai manusia mempunyai keterbatasan, selain itu, kita sebagai manusia akan merasa dominan jika jumlah kelompok kita lebih banyak dari pada kelompok lain.

Ketika sikap arogan itu timbul maka kita akan dengan mudah memunculkan potensi konflik. Potensi terhadap suatu konflik biasanya timbul dari hal-hal yang sederhana, seperti saling *ngrasani* antar sesama komunitas terhadap komunitas lainnya. Jika ini terus berkembang maka akan timbul isu, dan isu di pakai untuk memojokkan komunitas yang minoritas. Kemudian akan timbul gerakan anti kelompok-kelompok minoritas yang berakhir dengan pecahnya konflik⁶⁴.

Tanpa kita sadari, masyarakat sekarang ini cenderung menjadi *impulsive*,⁶⁵ mudah tersinggung, marah dan mudah merajuk. Manakala terjadi konflik apapun seperti konflik politik misalnya, konflik itu akan mudah 'di tarik' menjadi konflik etnis, atau konflik agama. Konflik mayoritas versus

⁶⁴Kita perhatikan ketika terjadi kerusuhan di Ambon pada tanggal 19 September 2011. Peristiwa ini berawal dari kematian seorang tukang ojek bernama Darfin. Dari hasil penyelidikan polisi, Darfin tewas karena mengalami kecelakaan tunggal tetapi berhubung dia meninggal di tempat yang mayoritas Kristen maka warga muslim curiga bahwa Darfin tewas di bunuh bukan akibat kecelakaan. Sebelumnya beredar kabar: warga muslim yang mengalami kecelakaan di area warga non muslim bakal di gebuki tanpa ampun. Begitu pula sebaliknya.....selengkapnya baca TEMPO edisi 19-25 September 2011 hal.38

⁶⁵ Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia, impulsif merupakan sifat cepat bertindak yang timbul secara tiba-tiba menurut gerak hati.

minoritas berupaya memonopoli kebenaran atas tafsir agama, dan merasa legal untuk 'mengekseseksi' eksistensi kelompok minoritas.

Dalam lingkup yang lebih kecil, perumahan misalnya; konflik antar kepentingan biasanya terjadi karena persaingan untuk mempertahankan eksistensi. Hal seperti ini saya temui di sebuah perumahan yang terletak di kawasan Kab. Bangkalan. Seperti kebanyakan perumahan, perumahan (Perumnas Kamal) ini merupakan kawasan yang awalnya hanya di huni penduduk local. Seiring bertambahnya hari semakin banyak pula penduduk luar yang masuk untuk mencari nafkah di tempat ini. Dengan bertambahnya pendatang, maka makin banyak pula hal baru yang masuk. Seperti kebudayaan dan agama.

Masuknya hal-hal baru tersebut akan membawa dampak positif dan negatif. Kita ambil contoh masuknya agama Kristen di Kamal ini akan menambah variasi dalam bidang keagamaan, tetapi juga bisa menimbulkan potensi konflik mengingat mayoritas penduduk beragama Islam.

Masyarakat lokal yang mayoritas muslim merasa keberatan jika daerahnya ada agama baru, ini di tandai dengan sulitnya umat Kristiani untuk mendirikan rumah peribadatan berupa gereja. Di lihat dari segi 'politik' umat muslim di perumahan tersebut merupakan mayoritas dan mempunyai peranan penting dalam mengatur kawasan tersebut. Mungkin terlihat arogan jika saya melihat begitu mudahnya umat muslim mendirikan tempat beribadah berupa

- b. Mereka yang percaya bahwa karena kelompok minoritas secara alamiah berbeda, maka kelompok minoritas harus dipisahkan bahkan disingkirkan.
- c. Mereka yang percaya bahwa kaum mayoritas merupakan kaum yang paling berhak sehingga mereka pun dapat mengklaim bahwa mereka yang paling berkuasa, mempunyai status sosial yang tinggi, dan karena itu mempunyai harga diri yang harus di hormati pula
- d. Mereka yang mempunyai rasa takut dan selalu curiga bahwa kelompok minoritas selalu berencana menggerogoti faktor-faktor yang menguntungkan kelompok dominan (Williams,1964)⁶⁷

Sedangkan karakteristik minoritas adalah:

- a. Mereka yang di tekan atau yang dihalangi oleh kelompok mayoritas sebagai hasil dari perkembangan kekuasaan yang berbeda. Minoritas merupakan kelompok yang selalu tidak beruntung dari pada kelompok mayoritas.
- b. Mereka dibedakan secara fisik atau budaya dari kelompok mayoritas yang dominan. Mereka dibiarkan hidup di tempat tertentu karena kurang daya tariknya.
- c. Mereka *self-Conscious*akan gagasan perkawanan, berdasarkan persepsi mereka atas kebersamaan.

⁶⁷ Alo Liliweri, Prasangka & Konflik Komunikasi Lintas Budaya Masyarakat Multikultur, (Jogjakarta: PT. LKIS Pelangi Aksara, 2009), 104

Dalam kehidupan beragama, masalah mayoritas dan minoritas bisa juga membawa dampak yang positif. Hal ini bisa terwujud jika masing-masing mampu memerankan perannya sendiri dalam kehidupan bermasyarakat. Perannya adalah bagaimana masing-masing golongan bisa menerapkan ajaran agamanya mengenai toleransi antar sesama. Dengan menjalankan apa yang diyakini mengenai toleransi, maka pesan damai dari Tuhan YME bakal terwujud dengan sendirinya.

Selain itu, para pemuka agama juga harus bisa memosisikan diri sebagaimana mestinya. Karena pemuka agama dianggap sebagai orang yang paling mengerti soal agama dan akan menjadi panutan oleh penganut-penganut yang lain. Dengan anggapan seperti itu, maka otomatis setiap apa yang dilakukan pasti didengar dan diikuti.

Setiap pemuka/pemimpin agama mempunyai cara yang berbeda dalam menyampaikan ajaran agamanya, ada yang ekstrem dan ada pula yang lebih bersifat humanis. Cara ekstrem memang diperbolehkan tapi alangkah baiknya jika menggunakan cara yang humanis. Cara ini digunakan karena menurut saya pola pikir bangsa kita ini langsung menerima mentah-mentah tanpa harus disaring dan ditafsirkan terlebih dahulu.

Banyak kekerasan di berbagai daerah yang terjadi karena sifat dasar masyarakat kita yang mudah menghasut dan terhasut. Para pemuka agama yang seharusnya menjadi penengah terkadang ikut-ikutan menjadi

pemain didalamnya. Mereka kadang juga ikut-ikutan menjadi dalang dalam suatu konflik.

Saat ini banyak pemuka agama yang menyerukan agar kita bersatu demi menjaga keutuhan bangsa. Hal semacam inilah yang patut kita berikan apresiasi. Para pemuka agama ini tidak egois, tidak mementingkan agamanya sendiri, tetapi para pemuka agama ini lebih memilih keutuhan bangsanya sendiri.

Tidak mudah memang untuk menyatukan perbedaan, karena perbedaan itu sendiri sudah menjadi garis yang sudah ditetapkan oleh Tuhan YME

Namun menurut hemat saya, perbedaan itu bukan untuk disatukan, tetapi untuk dihargai. Dengan menghargai setiap perbedaan secara otomatis akan timbul persatuan. Hal ini saya coba menganalogikan dengan suatu pertandingan olahraga. Olahraga bisa menjadi contoh yang positif untuk keberagaman yang telah ada, jika seluruh elemen yang ada di dalamnya berusaha menghargai sportivitas. Coba perhatikan bagan di bawah ini

- d. Tidak berbeda dengan agama, di dunia ini terdapat berbagai macam agama serta bentuk kepercayaannya. Namun dari berbagai ragam tersebut, agama mempunyai satu kesatuan yang terhimpun bernama penganut/pengikut.
- e. Para penganut suatu agama tidak hanya berasal dari satu golongan sosial saja, tetapi mereka berasal dari berbagai golongan serta tingkatannya.
- f. Dari semua itu, para penganut agama sangat menginginkan perasaan damai dan tenang. Mereka akan melakukan apa saja yang telah diajarkan untuk memperoleh kedamaian.
- g. Dengan adanya kedamaian, maka tujuan kita untuk dekat dengan Tuhan YME akan terlaksana.

Jika suatu pertandingan olahraga merupakan pemersatu supporter yang berlatar belakang berbeda, maka Pancasila terutama sila pertama dan ketiga adalah alat pemersatu yang paling efektif. Sila pertama menyebut kata *Ketuhanan YME* bukannya Allah SWT, Allah, Sang Hyang widhi atau yang lain. Hal ini sebagai bukti bahwa bangsa ini begitu menghargai perbedaan. Apalagi semakin ditegaskan pada sila ketiga yang berbunyi *Persatuan Indonesia*.

Selain apa yang telah saya paparkan diatas, konflik tidak hanya dapat diselesaikan oleh pihak yang bersangkutan saja, tetapi bisa melalui pihak luar sebagai mediator. Adapun sebagai mediator, kita harus memahami hal-hal berikut :

Masyarakat Perumnas juga lebih suka menimbulkan iklim saling menghormati dan menghargai. Karena seperti apa yang saya bilang sebelumnya, perbedaan itu bukan untuk disatukan melainkan untuk dihargai.

Hal kondusif seperti itu tidak terjadi dengan begitu mudahnya, butuh proses panjang untuk mewujudkannya. Berawal dari penolakan warga potensi-potensi tersebut timbul. Namun atas kesigapan aparat yang bersangkutan serta kesadaran masyarakat, maka apa yang ditakutkan bisa untuk diminimalisir.

Dengan begitu, antara mayoritas dan minoritas tidak hanya terus-terusan menjadi pelaku konflik saja, tetapi mereka juga bisa memposisikan diri agar pesan damai tersebut bisa terwujud

Jika pesan damai bisa terwujud, maka seluruh aspek yang ada dalam tatanan masyarakat Perumnas Kamal bisa berjalan sebagaimana mestinya.

Puspito, Hendro.D.1983. *Sosiologi Agama*, Yogyakarta: Kanisius

Riuh di Beranda Satu. 2003. *Peta Kerukunan Umat Beragama di Indonesia*, Jakarta: DEPAG RI.

Shihab, M, Quraish.2007.*Tafsir Al-Misbah vol.I*, Jakarta: Lentera hati.

. 2007. *Tafsir Al-Misbah vol.XV*, Jakarta: Lentera Hati

Tempo. September 2011, edisi 19-25.

Tenney,C,Merrill.2009. *Survei Perjanjian Baru*, Malang: Gandum Mas

Yewangoe, A.A.2009. *Agama dan Kerukunan*, Jakarta: Gunung Mulia.

Zainuddin, M. 2010. *Pluralisme Agama*, Malang: UIN-Maliki Press.